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Em 20 de agosto de 2021, reuniu-se extraordinariamente a Câmara Técnica 1 

Especializada de Regulação (CTER) do Conselho Estadual de Recursos 2 

Hídricos (CERH), por meio de videoconferência realizada pela Secretaria de 3 

Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável (SEMAD), em Belo 4 

Horizonte. Participaram os seguintes membros titulares e suplentes: o 5 

presidente Thiago Figueiredo Santana, representante da SEMAD. 6 

Representantes do poder público estadual: Hernandez Souza Soares, da 7 

Secretaria de Estado de Desenvolvimento Econômico (Sede); Carlos Eduardo 8 

Sales Alves Filho, da Secretaria de Estado de Infraestrutura e Mobilidade 9 

(Seinfra); Lorena de Oliveira Moura, da Secretaria de Estado de Agricultura, 10 

Pecuária e Abastecimento (Seapa). Representantes do poder público municipal: 11 

Maria Eduarda de Moraes Lana, da Prefeitura Municipal de Itabirito; Pedro 12 

Augusto Rodrigues dos Santos, da Prefeitura Municipal de Patrocínio; Felipe 13 

Fernandes Guerra, da Prefeitura Municipal de Santa Bárbara. Representantes 14 

dos usuários de recursos hídricos: Deivid Lucas de Oliveira, da Federação das 15 

Indústrias do Estado de Minas Gerais (Fiemg); Instituto Brasileiro de Mineração 16 

(Ibram); Guilherme da Silva Oliveira, da Federação da Agricultura e Pecuária do 17 

Estado de Minas Gerais (Faemg); Leocádio Alves Pereira, do Departamento 18 

Municipal de Água e Esgoto de Uberlândia (Dmae). Representantes da 19 

sociedade civil: Marta de Freitas, da Associação para Gestão Socioambiental do 20 

Triângulo Mineiro (Angá); Valter Vilela Cunha, da Associação Brasileira de 21 

Engenharia Sanitária e Ambiental (Abes); Leonardo Campos de Assis, da 22 

Universidade de Uberaba (Uniube). Assuntos em pauta. 1) ABERTURA. O 23 

presidente Thiago Figueiredo Santana declarou aberta a 1ª reunião da Câmara 24 

Técnica Especializada de Regulação e fez leitura da carta de abertura com 25 

esclarecimentos e orientações gerais sobre a realização da sessão por 26 

videoconferência. 2) POSSE DOS CONSELHEIROS. O presidente Thiago 27 

Figueiredo Santana fez a leitura do termo de posse dos conselheiros, conforme 28 

o artigo 31 do Decreto 48.209, de 18 de junho de 2021, e deu boas-vindas a 29 

todos. 3) COMUNICADOS DOS CONSELHEIROS. Presidente Thiago 30 

Figueiredo Santana: “Eu gostaria de iniciar com o comunicado sobre a 31 

Comissão de Ética da SEMAD. ‘Recentemente, por meio da Resolução SEMAD 32 

2.971/2020, foi alterada a composição da Comissão de Ética da SEMAD. Como 33 

novos membros da Comissão, gostaríamos de nos apresentar e colocar a 34 

Comissão de Ética à disposição dos senhores conselheiros para orientação, 35 

esclarecimento de dúvidas, recebimento de denúncias ou qualquer demanda 36 

relativa à nossa competência. Aproveitamos para lembrá-los de que, como 37 
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membros deste Conselho, os senhores exercem a função de agente público e, 38 

como tal, devem observar o Código de Conduta Ética do Agente Público do 39 

Estado, estabelecido pelo Decreto Estadual 46.644, de 6/11/2014. Deve ser 40 

sempre respeitada a liberdade de expressão de todos os conselheiros, que por 41 

sua vez devem representar suas entidades com diligência e honestidade, sendo 42 

sua atuação pautada pelo respeito com os servidores do órgão ambiental e 43 

demais colegas na atividade deste Conselho e pelos princípios éticos que 44 

regem o nosso trabalho no Estado de Minas Gerais. Recomendamos para isso 45 

a leitura do Código de Conduta Ética, disponível no site do governo.’ Vídeos. 46 

‘Passaremos um vídeo institucional sobre a Ouvidoria Geral do Estado. Ela é 47 

um canal de interlocução do cidadão mineiro com o governo do Estado, recebe 48 

denúncias, reclamações, sugestões, críticas ou elogios, tanto dos cidadãos 49 

quanto dos servidores, garantindo o controle social sobre os serviços públicos 50 

estaduais.’ (Exibição de vídeo institucional). O próximo vídeo se refere à 51 

divulgação do XXIV Simpósio Brasileiro de Recursos Hídricos, a ser realizado 52 

em novembro de 2021, em Belo Horizonte. Será o maior simpósio já realizado 53 

pela ABRHidro (Associação Brasileira de Recursos Hídricos). (Exibição de vídeo 54 

institucional). Contamos com a contribuição de todos na divulgação desse 55 

evento, que vai ser muito importante, principalmente para o nosso lócus de 56 

discussão de evolução dessa gestão de recursos hídricos no Estado e no Brasil. 57 

O próximo vídeo é sobre a Revista Mineira de Recursos Hídricos. ‘Periódico 58 

científico eletrônico editado pelo IGAM, a Revista Mineira divulga artigos e notas 59 

técnicas científicas inéditos e relevantes na área de recursos hídricos. Os 60 

trabalhos tratam da análise de qualidade da água, disponibilidade hídrica, 61 

gestão de recursos hídricos, análise de normas que regulamenta o tema, 62 

governança, dentre outros. Acesse o site da RMRH, lá você pode ler diversos 63 

conteúdos já publicados, além de diretrizes para submeter o seu trabalho à 64 

revista. Conheça mais sobre a revista em rmrh.igam.mg.gov.br ou através do 65 

QR code do vídeo que veremos agora. (Exibição de vídeo institucional). Por 66 

último e não menos importante, veremos o vídeo sobre a nova Supram e a Urga 67 

Alto Paranaíba, que atenderão 21 municípios da região do Alto Paranaíba 68 

mineiro. Inaugurados pelo governador Romeu Zema no dia 7 de agosto, as 69 

unidades da Superintendência Estadual do Meio Ambiente (Supram) e a 70 

Unidade Regional de Gestão das Águas (Urga) do Alto Paranaíba levarão os 71 

serviços de meio ambiente à população de 21 municípios da região. 72 

Empreendedores, produtores rurais e população em geral poderão solicitar 73 

licenças ambientais, outorgas de uso de água, entre outros atos autorizativos, 74 

para os dois órgãos do Sisema, o Sistema Estadual de Meio Ambiente e 75 

Recursos Hídricos. A inauguração contou com a presença da secretária de 76 

Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável, Marília Melo, e do 77 

diretor-geral do IGAM, Instituto Mineiro de Gestão das Águas, Marcelo da 78 

Fonseca. Acompanhe o vídeo e saiba mais sobre como foi o evento de 79 

inauguração e a importância dessas novas comunidades para a região do Alto 80 
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Paranaíba. (Exibição de vídeo institucional). 4) EXAME DA ATA DA 75ª 81 

REUNIÃO DA CTIG. Aprovada por unanimidade a ata da 75ª reunião da 82 

Câmara Técnica de Instrumentos de Gestão (CTIG), realizada em 17 de março 83 

de 2021. Votos favoráveis: Sede, Seinfra, Seapa, Prefeitura de Santa Bárbara, 84 

Fiemg, Faemg. Abstenções: Prefeitura de Itabirito, Prefeitura de Patrocínio, 85 

Dmae, Angá e Uniube. Ausência: Abes. Os conselheiros que se abstiveram de 86 

votar justificaram a abstenção pelo motivo de não terem participado da 75ª 87 

reunião da CTIG. 5) PROCESSOS ADMINISTRATIVOS DE OUTORGA DE 88 

GRANDE PORTE PARA EXAME E DELIBERAÇÃO. 5.1) Vale S/A. Mina de 89 

Fábrica. Ouro Preto/MG. Processo de Outorga nº 60365/2004. Captação de 90 

água subterrânea para fins de rebaixamento de nível para mineração. SEI 91 

2240.01.0003702/2020-73. Apresentação: Gerência de Regulação de Usos 92 

de Recursos Hídricos (Gerur/IGAM). Outorga concedida por maioria nos 93 

termos dos pareceres técnico e jurídico do IGAM. Votos favoráveis: Seinfra, 94 

Seapa, Prefeitura de Itabirito, Prefeitura de Patrocínio, Prefeitura de Santa 95 

Bárbara, Fiemg, Faemg, Dmae, Abes e Uniube. Votos contrários: Sede e Angá. 96 

Justificativas de votos contrários. Conselheiro Hernandez Souza Soares: 97 

“Devido ao impacto gerado na região e por se tratar de uma linha muito tênue 98 

entre uso industrial e regiões de afloramento, principalmente na bacia do 99 

Velhas, essa ausência de clareza do que será o uso e como ele será feito, isso 100 

não me deixa confortável para votar favorável.” Conselheira Marta de Freitas: “É 101 

uma região que hoje passa por uma série de instabilidade de barragens, 102 

qualquer alteração do solo pode aumentar os riscos. Ainda faltam muitos dados, 103 

muitas informações para que nós possamos realmente nos sentirmos seguros 104 

de que qualquer movimentação do solo, em especial. Inclusive agora 105 

recentemente nós tivemos um abalo sísmico pequeno na região de Congonhas. 106 

Então tudo isso leva a não aprovar qualquer alteração, qualquer investida nessa 107 

região, por enquanto.” 5.2) Transportadora Pituta Ltda. Paraisópolis/MG. 108 

Processo de Outorga nº 53081/2020. Canalização e/ou retificação de curso 109 

de água. SEI 1370.01.0037343/2020-36. Apresentação: Unidade Regional de 110 

Gestão das Águas do Sul de Minas (Urga SM/IGAM). Outorga concedida por 111 

unanimidade nos termos dos pareceres técnico e jurídico do IGAM.  Votos 112 

favoráveis: Seinfra, Seapa, Prefeitura de Patrocínio, Prefeitura de Santa 113 

Bárbara, Fiemg, Faemg, Abes e Uniube. Abstenções: Sede, Prefeitura de 114 

Itabirito, Dmae e Angá. Justificativas de abstenções. Conselheiro Hernandez 115 

Souza Soares: “Eu me abstenho porque não consegui avaliar toda a 116 

documentação.” Conselheira Maria Eduarda de Moraes Lana: “Abstenção 117 

porque não consegui avaliar toda a documentação pertinente.” Conselheiro 118 

Leocádio Alves Pereira: “Abstenho. Não consegui ter uma avaliação com 119 

segurança para responder positivamente.” Conselheira Marta de Freitas: “Eu 120 

também me abstenho por uma série de demandas que ocorreram nesse 121 

período, e eu não tive tempo para analisar corretamente a documentação.” 6) 122 
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PROPOSTA DE AGENDA PARA AS REUNIÕES DA CÂMARA TÉCNICA 123 

ESPECIALIZADA DE REGULAÇÃO (CTER) DO CERH EM 2021. 124 

Apresentação: SEMAD. Aprovada por unanimidade a agenda de reuniões da 125 

CTER para o ano de 2021, nos termos apresentados pela SEMAD. Votos 126 

favoráveis: Sede, Seinfra, Seapa, Prefeitura de Itabirito, Prefeitura de 127 

Patrocínio, Prefeitura de Santa Bárbara, Fiemg, Faemg, Dmae, Angá, Abes e 128 

Uniube. 7) ASSUNTOS GERAIS. Thayná Silva Campos, do IGAM, fez 129 

apresentação da nova reestruturação e respectiva composição dos colegiados 130 

do Conselho Estadual de Recursos Hídricos. Presidente Thiago Figueiredo 131 

Santana: “Só para esclarecer esse novo conceito, CTER, uma Câmara Técnica 132 

de Regulação, trabalhando sobre quatro instrumentos de gestão. E uma das 133 

grandes inovações é que a Câmara Técnica é deliberativa na ausência ou na 134 

não manifestação do Comitê em processo de grande porte, até mesmo para 135 

que o Plenário, a CNR, possa ser essa instância recursal, no caso de revisão de 136 

uma decisão.” Conselheiro Leocádio Alves Pereira: “Hoje estou como suplente 137 

aqui representado o pessoal do Cesama. O titular e o primeiro suplente não 138 

puderam participar, e eu estou aqui para dar contribuição e a participação pelo 139 

Saneamento Municipal, Dmae, de Uberlândia. E eu gostaria só de informar. 140 

Uberlândia, agora no dia 31, dia do aniversário da cidade, nós inauguraremos o 141 

terceiro sistema de tratamento de água e abastecimento de Uberlândia, que é o 142 

Sistema Capim Branco, dotando Uberlândia com três sistemas de 143 

abastecimento, propiciando uma segurança hídrica para a cidade. Nós temos o 144 

Sistema Sucupira, e o segundo o Sistema Bom Jardim e agora o Sistema 145 

Capim Branco. Nós temos uma malha viária que corta nossos mananciais, 146 

ferrovia e poliduto da Petrobras. Então esse sistema vem, além de garantir o 147 

abastecimento com maior tranquilidade, com as questões de segurança mesmo, 148 

por já terem tido no passado acidentes ferroviários e rodoviários. Então dá uma 149 

tranquilidade maior, e nós passamos a contar com três mananciais de 150 

abastecimento, tudo devidamente organizado, licenciado e outorgado junto ao 151 

Estado.” Presidente Thiago Figueiredo Santana: “Só ressaltar o destaque que o 152 

Dmae tem em todos os índices anuais que são soltados, principalmente, pelo 153 

Instituto Trata Brasil. Parabéns. Meus elogios a toda a sua equipe.” Conselheiro 154 

Leocádio Alves Pereira: “Obrigado. Estamos aqui à disposição. Se quiserem 155 

nos visitar, trocar informações, ideias, estamos à disposição aqui. Obrigado.” 156 

Presidente Thiago Figueiredo Santana: “Nós agradecemos.” 8) 157 

ENCERRAMENTO. Não havendo outros assuntos a serem tratados, o 158 

presidente Thiago Figueiredo Santana declarou encerrada a sessão, da qual foi 159 

lavrada esta ata.  160 

________________________________________________________________ 161 

APROVAÇÃO DA ATA 162 

 163 

________________________________________________________________ 164 

Thiago Figueiredo Santana 165 
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Presidente da Câmara Técnica Especializada de Regulação 166 


